

LOUIS-ALPHONSE-JOSEPH PETIT

MEMBRE CORRESPONDANT

Louis-Alphonse-Joseph Petit, curé de Baudour, membre effectif du Cercle archéologique de Mons, membre honoraire de l'Académie d'archéologie de Belgique, correspondant du Cercle archéologique d'Enghien, etc., est décédé en sa paroisse, le 19 février 1887.

C'était un prêtre possédant à un haut degré les vertus nécessaires pour le saint ministère. Il y joignait un ardent amour pour l'étude. Ses goûts l'amènèrent à consacrer ses loisirs aux recherches historiques et archéologiques; il s'appliqua spécialement à faire revivre les annales des villes et des communes du Hainaut. Il a publié l'histoire des villes de Péruwelz, de Saint-Ghislain, de Chièvres et de Leuze, et des notices sur plus de cinquante villages de cette province.

Ses travaux lui donnent une place marquante parmi les historiens les plus féconds; ils accusent beaucoup de recherches, notamment dans les dépôts d'archives de l'État et des communes; ils sont généralement d'une lecture agréable. On pourra reprocher à l'abbé Petit de n'avoir écarté que faiblement les récits légendaires et fabuleux dont nos anciens chroniqueurs ont rempli les annales du Hainaut, mais notre collègue n'aimait pas à dépouiller l'histoire de toute poésie.

Les funérailles de l'abbé Petit ont eu lieu le 22 février dernier, au milieu d'une affluence considérable. M. L. Deviliers, président du Cercle archéologique de Mons, a rendu un juste hommage à ce collègue estimé et laborieux. M. le chanoine Ponceau, curé-doyen de Lens, a prononcé son éloge funèbre.

Au cimetière de Péruwelz, où l'inhumation a eu lieu, M. E. Matthieu, secrétaire du Cercle archéologique d'Enghien et membre correspondant de l'Académie d'archéologie, a lu le discours suivant :

Messieurs,

Avant de quitter cette tombe, permettez-moi, au nom de l'Académie d'archéologie de Belgique et du Cercle archéologique d'Enghien, de rendre un dernier et légitime hommage au prêtre vénéré, au laborieux collègue, à l'ami dévoué dont nous déplorons la perte.

Louis-Alphonse-Joseph Petit naquit à Péruwelz, le 14 octobre 1813; il appartenait à une de ces anciennes familles où les traditions d'honneur, de dévouement et de générosité sont héréditaires. Aussi, après de solides études humanitaires, le jeune Louis n'hésita pas à embrasser une carrière toute d'abnégation; il entra au séminaire et fut ordonné prêtre le 22 septembre 1838. Dès l'année précédente, l'évêque de Tournai, appréciant la maturité d'esprit et les aptitudes du séminariste, lui avait confié une chaire de professeur au petit séminaire de Bonne-Espérance. Sa santé ne lui permit pas de se consacrer longtemps à l'enseignement; son amour excessif du travail réclamait une diversion dans le ministère actif; en 1842, il fut nommé vicaire de la paroisse de Saint-Jean, à Tournai; peu d'années après il fut promu à la cure d'Hertain, en 1846; puis de Ladeuze, en 1851, et enfin, en 1856, de Baudour. Une voix autorisée a redit les vertus et les qualités éminentes du prêtre; pendant trente ans d'ailleurs les habitants de Baudour ont su apprécier la piété, le dévouement et l'abnégation de leur bien-aimé pasteur.

Laissez-moi, messieurs, vous rappeler brièvement la part si

active prise par l'abbé Petit au mouvement scientifique et archéologique. Il débuta, en 1861, par la publication de *Recherches historiques sur le village de Baudour*. Cette monographie qui accuse chez son auteur un esprit patient d'investigations et des connaissances sérieuses, n'était qu'un premier pas dans une voie où notre collègue réussit à se distinguer. Depuis lors jusqu'à ses derniers jours, il ne s'écoula pas une année où il ne publia une notice sur une localité ou une institution de l'ancien Hainaut. A dater de sa nomination comme membre effectif du Cercle archéologique de Mons, — le 5 janvier 1862, — il ne se rencontre presque aucun volume dû à cette compagnie savante où l'on ne remarque des preuves de sa féconde activité.

La première institution scientifique de la province, la Société des sciences, des arts et des lettres du Hainaut, lui décerna jusque quatre fois des distinctions honorifiques des plus flatteuses pour ses monographies des villes de Péruwelz, de Saint-Ghislain et de Leuze.

De tels succès lui valurent bientôt le diplôme de membre de l'Académie d'archéologie de Belgique; l'abbé Petit se fit un devoir de collaborer à ses travaux, notamment par une *Histoire de la ville de Chièvres*, œuvre mentionnée avec éloge dans le dernier rapport sur le concours quinquennal des sciences historiques. D'autres sociétés savantes tinrent à honneur d'associer à leurs études ce chercheur infatigable.

L'abbé Petit a participé dans une large mesure au mouvement qui poussait des esprits éminents vers les investigations de l'histoire. Il accueillit avec bonheur l'idée de réunir annuellement des congrès archéologiques et participa au Congrès d'Anvers. Ses études le poussaient surtout à la rédaction de monographies de villes et de localités rurales. Écrites avec simplicité et clarté, elles intéressent toujours; elles lui survivront comme un monument de son activité et de son savoir.

Lorsque la maladie qui devait l'enlever, le condamna à l'inaction, il se préoccupait de l'impression de l'histoire de la ville de Leuze, pour laquelle la Société de sciences du Hainaut lui avait décerné la médaille d'or. Il a eu le regret, dans ses derniers moments, de ne pas voir terminé cet important ouvrage. Il laisse encore d'autres travaux relatifs aux communes des cantons de Chièvres et de Lens qui seront, espérons-le, publiés prochainement.

Non content de travailler pour lui, l'abbé Petit mettait avec une extrême obligeance le savoir qu'il s'était acquis au service de ses amis et de ses collègues; il s'empressait de leur communiquer les indications qu'il avait recueillies, de les aider de conseils toujours pratiques; il aimait à encourager et à pousser les autres dans la voie où il avait marché avec tant de persévérance. S'il m'est permis de rappeler ici un souvenir tout personnel, c'est surtout à l'abbé Petit que je dois d'avoir été initié aux recherches archéologiques.

Cher et vénéré maître, je n'oublierai pas tes précieuses leçons, je n'oublierai jamais cette affection toute particulière que tu me portais et à laquelle je dois tant de jours heureux! La mort impitoyable t'a ravi, alors que tu semblais encore si nécessaire à tes amis, à tes collègues. Dieu, nous n'en doutons pas, a voulu donner à tes vertus la récompense qu'elles méritaient.

Cher abbé Petit, ton souvenir impérissable nous reste, en attendant de nous retrouver dans une vie meilleure. Cher collègue, ami vénéré, adieu!

PUBLICATIONS
DE L'ABBÉ L.-A.-J. PETIT

1861. — 1. *Recherches historiques sur le village de Baudour*. Boussu, L. Bailly, 1861. In-12 de 231 pages.
1862. — 2. *Pièces détachées sur Belœil*. 5 pp. in-8° dans les *Annales du Cercle archéologique de Mons*, t. III.
1863. — 3. *La maison hospitalière d'Hautrages*, 29 pp. et 2 planches. (Mêmes *Annales*, t. IV.)
4. *Notices sur des édifices religieux du Hainaut*. (Mêmes *Annales*, t. VI, IX, XI et XV.)
1865. — Elles comprennent : 1. Ancienne chapelle du Vieux-Leuze; 2. Église d'Hensies; 3. de Lens; 4. de Quaregnon; 5. de Villerot; 6. d'Hautrages; 7. d'Aulnois; 8. de Baudour; 9. de Tertre; 10. de Wamuel. (22 pp. et 2 planches.)
1869. — 11. Église de Hainin; 12. de Neufmaisons; 13. de Montignies-lez-Lens. (8 pp.)
1873. — 14. Église et chapelle sépulcrale de Boussu. (12 pp.)
1878. — 15. Église de Jurbise; 16. de Chaussée-Notre-Dame; 17. de Louvignies; 18. de Masnuy-Saint-Pierre; 19. de Masnuy-Saint-Jean. (8 pp.)
- 1866-1867. — 5. *Notices sur des localités du Hainaut* (*Bulletins du Cercle archéologique de Mons*, 2^{me} série.) 80 pp.
1867. — 6. *Pommerceul, Ville et Burbant*. (*Annales de l'Académie d'archéologie de Belgique*, t. XXI.)
1868. — 7. *Notice historique sur Belœil*. 35 pp. avec pl. (*Annales du Cercle archéologique de Mons*, t. VII.)
1869. — 8. *Notice sur le village et la procession de Wasmes*. 18 pp. avec pl. (Mêmes *Annales*, t. VIII.)
1869. — 9. *Notice sur le village de Ghlin*, 48 pp. et pl. (Mêmes *Annales*, t. IX.)
1871. — 10. *Chapelle et ancien hôpital d'Hautrages, appelés communément l'Hopital*. 11 pp. (Mêmes *Annales*, t. X.)

1871. — 11. *Histoire civile et religieuse de la ville de Péruwelz*. Mémoire qui a obtenu la médaille de vermeil au concours de la Société des sciences, des arts et des lettres du Hainaut. de 1869-1870. Mons, Dequesne, Masquillier. 121 pp. et pl. — Publiée dans les *Mémoires et publications* de cette société, 3^{me} série, t. VI.

1872. — 12. *Histoire civile et religieuse de la ville de Saint-Ghislain*. Mons, Dequesne-Masquillier. 178 pp. et pl. Mémoire qui a obtenu la médaille de vermeil au concours de la même société, de 1870. — Publiée dans le tome VII, 3^{me} série, des *Mémoires*.

1873. — 13. *Des conséquences funestes de l'ivrognerie pour l'individu qui s'y livre comme pour la société et des moyens preventifs les plus propres à extirper ce vice ou tout au moins à en arrêter l'extension*. Mémoire qui a obtenu la Mention honorable au concours de la Société des sciences, des arts et des lettres du Hainaut de 1872. Mons, Dequesne-Masquillier. 80 pp.

1873. — 14. *Église de Cordes*. (*Annales du Cercle archéologique de Mons*, t. XI.)

1875. — 15. *Les communes du canton de Péruwelz*. 70 pp. (Mêmes *Annales*, t. XII.)

1880. — 16. *Les communes du canton de Quevaucamps*. 137 pp. (Mêmes *Annales*, t. XVI.)

1880. — 17. *Histoire de la ville de Chièvres*. Anvers, J. Plasky, 1880. In-8° de 210 pp. — *Annales de l'Académie d'archéologie de Belgique*, 3^{me} série, t. VI.

1882. — 18. *Découverte à Chièvres* (*Bulletins du cercle archéologique de Mons*, 4^e série.)

1887. — 19. *Histoire civile et religieuse de la ville de Leuze, en Hainaut*. Mémoire qui a obtenu la Médaille d'or au concours de la Société des sciences, des arts et des lettres du Hainaut. Mons, Dequesne-Masquillier. 466 pp. et pl. Imprimé dans les *Mémoires et publications* de cette société, 4^e série, t. IX.

En outre l'abbé Petit laisse deux manuscrits intitulés : *Les Communes du canton de Chièvres*; — *Les Communes du canton de Lens*, dont le cercle archéologique de Mons va entreprendre la publication.